

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.775

Cierre. La de los correos, a las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche

Palma de Mallorca.—Miércoles 17 de Mayo de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

Postales MALLORCA EN COLOR

Nueva y hermosísima colección de 25 tarjetas postales de Palma y sitios notables de Mallorca.

Dichas postales son tiradas en hermosos y finos colores, habiéndose encargado de dicho trabajo una de las mejores fábricas del Extranjero.

Precio de la colección pts. 3'50.
Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

La política en Francia

Ciertos periódicos ingleses poco afectos a la llamada *entente cordiale*, y algunos otros franceses, de oposición ministerial, como es consiguiente, tratan de sacar partido estos días de una cuestión que, insignificante en sí, pretenden convertirla en arma política para esgrimir en contra del Gobierno de M. Rouvier. Me refiero a la pretendida violación por parte de Francia, de las leyes de la neutralidad en la guerra ruso-japonesa.

Los informes que en estos tres últimos días se han recibido aquí, procedentes de Indo China, permiten dilucidar esta cuestión y reducir a la nada las acusaciones de que se ha hecho, y aún sigue haciéndose, objeto al Gobierno francés, ó por lo menos a las autoridades que se hallan al frente de aquella lejana colonia, como podrá ver todo aquel que tenga paciencia para leer estas líneas, suponiendo al lector libre de toda idea preconcebida.

Se quejan los japoneses y con ellos los periódicos á que me refiero al comienzo de estas líneas, de que la escuadra rusa haya prolongado más de lo justo su presencia en aguas francesas; y, además, de que con el consentimiento tácito de las autoridades francesas haya dicha escuadra embarcado contrabando de guerra.

Por lo que respecta al primer extremo, la verdad de lo sucedido es que las autoridades de Saigon no tuvieron noticia de la presencia de la escuadra rusa en la bahía de Kamranh, inutilizada por cierto por la marina francesa, y donde según el *Matin* de ayer, ni siquiera hay oficina telegráfica,—hasta bastante después de haber aquella aparecido en las mencionadas aguas. Y cuando este hecho fué conocido, y por cierto antes de la visita hecha á M. Delcassé por el ministro del Japon en París, el Gobierno francés avisó al de San Petersburgo, obteniendo de éste que enviase orden al almirante Rojestvenski para el inmediato abandono de las aguas jurisdiccionales, orden que, como es consiguiente, fué obedecida. Alejose, pues, la escuadra rusa, y pocos días más tarde se supo que habíase retirado á la bahía de Hon Khoi, otra de las anfractuosidades que tanto abundan en la cortada costa anamita. Y aun cuando esta vez se trataba de aguas neutrales, el gobernador general de la Indo-China hizo algunas observaciones al almirante ruso, quien prometió alejarse de la bahía de Hon-Khoi, cosa al parecer realizada desde hace algunos días. Siendo esto así, no es posible, sin notoria injusticia, acusar al Gobierno francés de haber violado la neutralidad. Si de algo puede acusarse, es de exceso de celo, pues ambas intimidaciones, la segunda especialmente, constituye una verdadera violación del derecho internacional.

Y vamos á la segunda queja, á la del supuesto contrabando de guerra realizado con la complicidad de las autoridades francesas. Dicen todos los periódicos á que aludo, haciéndose, al parecer, eco de quejas emanadas del Japon, que los buques rusos embarcaron combustible; en lo que no hay conformidad en la procedencia del mismo, pues mientras unos suponen que procedía de Saigon, afirman otros que se hallaba ya depositado en la nombrada bahía de Kamranh. La interpretación del derecho internacional francés justificaría hasta cierto punto esa operación del carbón; sin embargo en los ministerios de aquí se afirma que esa queja es injustificada, por ser de todo punto inexacto el hecho que la motiva. En Kamranh no ha habido nunca depósito de carbón; por lo que, no hay ni siquiera muelle que permita cargar á un buque. Si la escuadra rusa se proyectó de combustible, cosa indudable, lo hizo en alta mar, con el carbón que le proporcionaron á este efecto los buques por ella misma fletados y que hubieron de alimentarla durante su larga navegación, y á mayor distancia de las tres millas señaladas como límite de las aguas jurisdiccionales.

Véase, pues, cuán inoportuna ha estado parte de la prensa inglesa al apresurarse á recoger como indudables versiones tendenciosas, comentadas malévola y por otra parte de la prensa francesa. Afortunadamente, periódicos tan importantes como el *Times*, el *Daily Telegraph*, el *Standard* y otros reconocen hoy que este asunto de la neutralidad, tan traído y llevado estos días en

la prensa europea, coloca á Francia en situación un tanto difícil, expresan su confianza en la completa buena fe del Gobierno de M. Rouvier, y aun se permiten dar á los susceptibles japoneses juiciosos consejos de moderación y de prudencia.

Bueno es que tal hagan: en realidad, el interés primordial de los nipones, y aun el de la misma Inglaterra, estriba en no dar mayor extensión á la guerra actual. Las cordialísimas relaciones hoy existentes entre la Gran Bretaña y Francia hacen facilísima la tarea de someter á una amistosa discusión incidentes como el de que se trata, discusión que facilita en gran manera la franqueza de las explicaciones dadas por el Gobierno francés.

P. EDUARDO DE BRAY.
París 11 de Marzo de 1905.

Tranvías eléctricos para regar las calles

Milán es la primera ciudad de Europa que ha implantado el riego de las calles por medio de coches especiales del tranvía eléctrico.

Verdad es que quizás no haya en el antiguo continente otra población que mejor se preste á una innovación de este género. A vista de pájaro ofrece el aspecto de un círculo casi perfecto, cuyo centro es la hermosa plaza del Duomo, en la cual se juntan las principales vías.

Desde hace mucho tiempo posee Milán la red de tranvías más perfecta del continente europeo. Su extensión es de 150 kilómetros. El Municipio es el propietario; pero tiene arrendada la explotación á la compañía Edison, la cual saca anualmente más de un millón de francos de beneficios, amén de otro millón que ingresa en las cajas del Ayuntamiento.

El servicio, hecho por coches elegantes, cómodos y limpios, es barafísimo; el recorrido de cada trayecto cuesta diez céntimos después de las nueve de la mañana, y cinco desde el amanecer hasta esta hora.

Gracias á la buena organización del servicio, se ha podido implantar en la ciudad italiana el invento americano de los coches regadores. Se han construido vagones especiales que pueden contener treinta metros cúbicos de agua y que recorren toda la línea, regando las calles por medio de tubos perforados dispuestos en forma de abanico en ambas plataformas de los coches, dentro de los cuales está el líquido sometido á una presión de cuatro atmósferas, á fin de ampliar el radio de acción de los regadores con menos gasto de líquido.

Estos coches tienen dos plataformas para el personal que maneja los aparatos. El conductor lleva el carruaje con igual velocidad que lo haría si condujese viajeros, y los encargados del riego regulan la salida del agua, según el ancho de la calle por donde pasan. Con este sistema se puede regar una ciudad de 600.000 habitantes en menos de una hora.

En Milán no funcionan los tranvías regadores más que hasta las cinco de la mañana, hora en que salen los de viajeros.

ACTUALIDAD

De la guerra

Opinión de un diario

El *Courrier Européen* de París, dice: Londres 10.—Se ha recibido el texto de las declaraciones del marqués de Barthélemy (concesionario de los terrenos de la bahía de Camranh) tocante á los depósitos de carbón en Indochina.

Dejécese de tales declaraciones que efectivamente la escuadra rusa se apropió de combustible en aquellos depósitos. Esta confesión ha impresionado hondamente á los que allí pertenecen á los centros oficiales japoneses. Las argucias de Francia, diciendo que los depósitos pertenecen á los rusos que están establecidos en terrenos comprados por rusos, que no han sido utilizados por barcos de guerra sino por vapores mercantes, producen el más deplorable efecto, pues estos vapores carboneros forman parte de la Armada, y es evidente que la escuadra rusa ha recibido material de combate en territorio francés.

En los centros japoneses, se posee ahora, según creen, la prueba absoluta de la violación de la neutralidad por Francia, y temen que arrecie la excitación en el Japon. «Mejor habría sido para todo el mundo,—me declara un personaje que ocupa elevada situación—haberse abstenido de una confesión semejante, cuyo cinismo no parecen haber comprendido en Francia. En tales condiciones, sería muy posible que las relaciones franco-japonesas se agravasen, por consecuencia de nuestras cabezas».

Es de temer, por consiguiente, que la moderación de los diplomáticos japoneses no produzca el efecto apetecido.

En el mismo periódico, M. A. Viar

escribe sobre los «Factores de las guerras», lo siguiente:

«...Lo que reclama el Japon no es la neutralidad conforme á las reglas arbitrarias expuestas por Francia, que permiten en los actuales momentos la más flagrante violación de la neutralidad verdadera, que impone la obligación de abandonar á los beligerantes en absoluto á sus propios recursos. Si esta neutralidad fuera observada por Francia, no se concebiría como Rojestvenski no escogió para la concentración con los barcos de Nabogafot las aguas vecinas á posesiones holandesas, inglesas ó americanas».

«La conducta del almirante Rojestvenski es la más singular que puede imaginarse. Impulsada por un vago temor de la responsabilidad formidable que podría contraer Francia, las autoridades de Indochina resolvieron hacer algo, cuando menos para salvar las apariencias de la ruptura de la neutralidad. Cada dos ó tres días advierten al almirante ruso que debiera marcharse. Y el almirante se somete tranquilamente á la advertencia, para fundear á pocas millas de distancia, en el mismo litoral. Esta comedia lamentable equivale á algo más grave que la misma inacción, pues nada cambia, de hecho, en la situación, y por desdicha insiste al pueblo japonés que Francia se está burlando de él».

Preparativos japoneses en Formosa

Las islas de los Pescadores han sido provistas de aprovisionamientos y municiones para dos años y de poderosa artillería.

El puerto de Kelung, al Norte de Formosa, está minado, y los buques no entran en él, sino con pilotos especiales. Tamsui, al Oeste de Formosa, está, como Kelung, poderosamente defendido y provisto de espléndidas defensas naturales.

A seis millas de la línea férrea de Tamsui hay un considerable destacamento de tropas.

Los hombres de edad y los muy jóvenes están destinados á la reserva. Muchos de aquéllos ostentan la medalla de la campaña de China.

En Kelung, Taipei, Taidn y Pokoto hay también tropas acantonadas, estimándose su total en más de 15.000 hombres.

Todos los varones de la isla capaces de manejar las armas servirán en el ejército en caso de un ataque de los rusos.

Las precauciones que se toman son extraordinarias, especialmente contra el espionaje.

Los consules alemán y americano penetraron por casualidad en la zona fortificada de Kelung y fueron detenidos durante dos horas, siendo puestos en libertad inmediatamente que hubieron dado explicaciones satisfactorias.

En la Mandchuria. La situación militar

Las escasas noticias que tanto en París como en Londres se reciben del teatro de la guerra indican que los ejércitos de Oku, Nogi, Nodzu, Kawamura, Kuroki y Hasegawa continúan poniendo en práctica en todos sus detalles, lentamente, pero con precisión, los planes del mariscal Oyama.

Los últimos encuentros algo importantes de que se nos habla han tenido lugar en Pannien-Cheng y en Zhrohi-lonlun.

Esta última plaza está situada á unos 15 kilómetros al Nordeste de Cheng-Tu, lo que prueba que los ejércitos de Nodzu y Oku prosiguen su marcha de avance hacia el Norte, mientras que Nogi marcha hacia el Este y Kuroki hacia el Nordeste.

Este es el doble movimiento envolvente iniciado después de Tieling, que continúa todavía.

Si como cree el corresponsal militar del *Morning Post*, Kawamura se encuentra ya á las puertas de Niguta y Hasegawa, no lejos de Hung Chung, la tranquilidad actual, más aparente que real, cederá el puesto dentro de plazo breve á una nueva serie de operaciones militares en gran escala, tanto por la parte de Vladivostok, como por la de Kharbin.

La paz

Se ha comprobado actualmente que después de la batalla de Mukden estaba la paz casi estipulada, pero la llegada de la flota del Báltico reanimó las esperanzas de los rusos.

El presidente Roosevelt sabe que Rusia desea poner fin á la guerra, y el gobierno de San Petersburgo le ha hecho saber que el Japon le dispensaba de pagar una indemnización para salvar la dignidad de Rusia, la cesión de territorio sería vista sencillamente como una pérdida para China, pero no para Rusia.

Se tienen en mucha consideración las negociaciones secretas y se concede gran importancia á las cláusulas secretas del tratado de paz.

Por otra parte, el ministro de Negocios extranjeros de Tokio está informado de que el presidente Roosevelt se ha asegurado de las condiciones, que se tratan satisfactorias á las potencias neutras.

Debiendo tener lugar este año la renovación de la alianza inglesa, han sido

examinadas por un Consejo las siguientes cuestiones:

1.ª Las cláusulas relativas á la integridad de la Corea y de la Mandchuria, deben ser mantenidas?

2.ª ¿Precisa extender á la India la esfera en la cual la acción del Japon se ha hecho obligatoria por el tratado?

3.ª El estado de la opinión pública inglesa permitirá á un ministerio liberal eventual mantener los compromisos del tratado?

4.ª ¿Qué ofrecerá la Gran Bretaña en cambio de una nueva alianza que no es imperiosamente necesaria para contrarrestar la política de Rusia en el Extremo Oriente?

El principio de renovación ha sido admitido de nuevo y el tratado contendrá una política bien definida respecto al porvenir de la Mandchuria y de Corea.

Estadística curiosa del dinero

Por el ministerio de Hacienda de Francia ha sido publicado el siguiente informe:

Europa era sumamente pobre al finalizar la Edad Media; tanto es así, que en 1494 tan sólo existían unos mil millones de francos en numerario. No obstante, con el descubrimiento de América comenzó el aumento rápido en el mundo de las existencias de metales raros.

La producción de oro y plata, desde el primero de Enero de 1493 hasta el año 1902, no ha dejado de aumentar; habiendo ascendido la producción del oro, en su peso, á 16.991.925 kilogramos y siendo su valor el de 65.920 millones de francos.

Los dos quintos de esta cantidad se han producido en los 27 años que median desde 1875 á 1902 y los otros tres quintos en el larguísimo plazo de 1493 á 1875.

La producción total de plata en el indicado período (1493-1902) ha sido en su peso de kilogramos 283.345.536, ascendiendo su valor á 65.930.000.000 francos. Correspondiendo un tercio de dicha producción al período 1875-1902.

El valor total de oro y plata extraídos en dicho período es de 118.001.000.000 francos, habiéndose empleado principalmente en la acuñación de monedas.

En 1902 la existencia monetaria del mundo era la siguiente:

Oro amonedado 25.900.000.000 Plata 19.2.000.000.000 circulando en aquella fecha 14.600 millones de francos de papel en descubierta ó sea que no estaba representado por moneda efectiva. Contaba, pues, el mundo con 89.700.000.000 francos en moneda de oro y plata y papel moneda.

Ahora bien, según las evaluaciones americanas, la existencia monetaria de los principales países del mundo en millones de francos, es la siguiente:

	Oro	Plata
Francia	4.616	2.905
Alemania	3.610	4.035
Estados Unidos	876	3.323
Rusia	3.570	514
Inglaterra	2.640	580
India	250	2.225
Austria	1.185	400
España	385	900
Suecia	392	865
Italia	505	190
Japon	215	145
Turquía	135	50

Las anteriores cantidades, como antes indicamos, hacen solo referencia á la moneda; pues las que se han destinado de oro y plata á otras aplicaciones, son punto menos que imposible de calcular ya que tan sólo con referencia al año 1901, se estima que la industria empleó 39.900 kilogramos de oro de un valor de 113 millones de francos y de plata 440.031 de valor 98 millones.

DE ALEMANIA

El matrimonio del Kronprinz

El próximo matrimonio del príncipe heredero resulta una fuente de contradicciones para la corte de Berlín.

Las costumbres francesas de la joven duquesa Cecilia y de su madre la gran duquesa Anastasia, son muy censuradas especialmente su decisión de encargar el *trousseau* á París, en perjuicio del comercio de Berlín.

A la hora presente se ignora aún si la gran duquesa Anastasia asistirá al enlace de su hija.

Otra cuestión ha surgido. La corte de Prusia no quiere invitar al duque de Cumberland que en diferentes ocasiones y últimamente en Copenhague se apartó del trato de Guillermo II.

Se practicaron gestiones en la corte de Gúranden para arreglar el asunto, y el duque de Cumberland respondió que era inútil molestarse, pues ni él, ni los suyos pondrán los pies en Berlín hasta que la injusticia cometida en 1886 contra la casa de Hannover no sea reparada y ha llegado hasta el extremo de negarse á enviar un representante á la boda del Kronprinz.

El huerto del «Francés»

El defensor de José Muñoz Lopera ha devuelto la causa que contra éste y Juan Adrés Aldije se instruye en Sevilla, como responsables criminalmente de seis delitos de robo y otros tantos asesinatos verificadas en Peñafior, en el tristemente célebre huerto del «Francés».

Según la Prensa de aquella capital, el defensor del primero, D. Antonio Andreu, ha presentado un escrito relatando los hechos en tal forma, que casi considerara inocente á su patrocinado, á pesar de que éste, en sus declaraciones sumariales, confiesa su participación en los diferentes y horrosos delitos de que se le acusa.

Dice el letrado de referencia, que Muñoz se redujo única y exclusivamente á llevar á Peñafior á los incautos para que en el juego los engañara Aldije; que éste era presentado á aquellos por su patrocinado en la estación del ferrocarril, y que se separaba de los mismos, ignorando la suerte que correrían, de la que se enteró cuando se descubrieron los cadáveres en el célebre huerto, y así gura que el «Francés» entregaba á su defendido la mitad de las cantidades que, según aquél, ganaba.

Lo considera el defensor autor de seis delitos de estafas; no estima circunstancias modificativas de la criminalidad y pide que, con la limitación que preceptúa la regla segunda de artículo 89 del Código penal, se le condene á un año, ocho meses y veintidós días de presidio correccional por cada uno de los seis delitos, con las accesorias correspondientes, y al pago de costas.

El referido escrito de defensa se ha prestado á sabrosos comentarios.

En breve s. nombrará abogado y defensor de oficio para que defiendan y representen al otro criminal, Juan Adrés Aldije.

Por telégrafo

La herencia Campaner

Madrid 17 á las 0'55

En la sala primera del Tribunal Supremo se ha visto el recurso de casación, interpuesto con motivo del pleito á que ha dado lugar la herencia de D. Nicolás Campaner, por testamento otorgado en Palma en el año 1827.

El pleito fué motivado por el nieto del primer testador, hijo menor del último Campaner, el cual se cree con derecho á la herencia, puesto que una cláusula del testamento de su abuelo quedaba sin valor, á la muerte de sus inmediatos herederos.

Han informado, ante el tribunal, los notables abogados señores Silvela y Diaz Cobeña.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

Alfonso XIII, general inglés

Madrid 17 á las 0'55

Londres.—Con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey D. Alfonso X II, Eduardo VII le ha nombrado general del ejército inglés.

El microbio de la sífilis

Madrid 17 á las 0'55

París.—El doctor Metchnikoff, decano de la Academia de Medicina, ha anunciado en una conferencia celebrada ayer el descubrimiento del microbio de la sífilis.

Homenaje á Cervantes en Roma

Madrid 17 á las 7'10

Roma.—En el colegio romano se ha celebrado una velada en conmemoración del centenario de la publicación del Quijote.

Asistieron el rey, el presidente del gobierno Sr. Tittani, los diplomáticos y la colonia española.

El secretario de la embajada española agradeció al rey la cooperación que ha prestado al acto. Este resultó brillantísimo.

Servicio de vapores en Tánger

Madrid 17 á las 8

París.—Se confirma que la compañía naviera Hamburgo establecerá en Tánger una escala con sus buques que hacen el servicio postal á América.

El cable de Tánger á Cádiz ha quedado abierto para el público.

Elogios al almirante Lazaga

Madrid 17 á las 8'10

Los periódicos dedican sentidos artículos necrológicos al contralmirante Lazaga, ensalzando los

méritos que le adornaron recordando los hechos de su vida que le glorifican.

Para los pobres

Madrid 17 á las 8'10

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. M. el Rey se han repartido 25.000 pesetas á los asilos religiosos y particulares.

Las calles se ven muy animadas. Las personas se preparan para ir á presenciar la recepción.

Recaudación del Tesoro

Madrid 17 á las 8'10

La recaudación del Tesoro durante la última quincena ha aumentado en 140 mil pesetas, comparada con la del año anterior.

La suscripción de obligaciones del Tesoro asciende á 99.412.000 pesetas.

Coronación de la Virgen del Pilar

Madrid 17 á las 8'10

Mañana ó pasado marchará á Zaragoza la mayoría de las señoras que idearon la coronación de la Virgen del Pilar.

Entre dichas señoras figuran las condesas de Aguilar, de Inestrelas y de Liniers, las duquesas de Sotomayor, de la Conquista, de Abrantes y de Zaragoza y las marquesas de la Mina, de Martorell, de Squilache y otras.

Ensayos de un automotor agrícola

Madrid 17 á las 8'40

Han dado un resultado excelente los ensayos de un automotor agrícola verificados ante el Ministro de Agricultura.

Este automotor puede emplearse en distintas faenas agrícolas y con especialidad para el arado y trillado. Tiene una fuerza de 70 caballos y su labor en el arado alcanza 80 centímetros de profundidad.

Puede labrar de terreno duro siete hectáreas diarias.

Dicho automotor lo ha adquirido el Ministro de Agricultura por 50.000 francos.

Inquilinos amotinados

Madrid 17 á las 9

Bilbao.—En el pueblo de Baracaldo ha tenido lugar un motín entre algunos inquilinos que se resistieron al desahucio que trataban de llevar á cabo los funcionarios judiciales.

La benemérita intervino, simulando varias cargas. Esto dió motivo para que se disolvieran los grupos.

La turba silbó á los guardias civiles. La prudencia de estos evitó que se lamentaran sangrientos sucesos.

Los pescadores en huelga

Madrid 17 á las 9

Vigo.—Los pescadores traineros de este puerto han acordado no tripular embarcación alguna durante dos meses, hasta que sobrevenga la escasez de la sardina.

Censúrase el injustificado acuerdo de los pescadores, que dañará á numerosas familias.

Edicto del Emperador de Rusia

Madrid 17 á las 9

San Petersburgo.—Se ha publicado un Edicto imperial estableciendo el derecho de adquisición de tierras con algunos límites, y autorizado la enseñanza de la lengua polonesa.

Atentado contra un gobernador general

Madrid 17 á las 9

En Odesa (Rusia) un sujeto disparó un bomba contra el gobernador general. Este se halla gravísimo.

Rumor inexacto.—Sondeo mal interpretado

Madrid 17 á las 9

Londres.—Se comprueba la inexactitud del rumor circulado sobre la ocupación por los alemanes de la península Haichu. Se redujo tan sólo á que un cañonero alemán practicó un sondeo por aquellas inmediaciones.

FABRA

PRIMER ANIVERSARIO
del fallecimiento de

La Srita. D.^a Francisca Mulet y Alcover

Que falleció el 18 de Mayo de 1914

Q. E. P. D.

Sus afligidos padres, tíos, tías y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos la encomiendan á Dios y asistan al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará mañana día 18 de 8 á 12 en la capilla de la Purísima de la parroquia de San Jaime, por lo que recibirán especial favor.

¿VERMHOOT SERRANO?
El mejor de todos
Se vende en todos los establecimientos

ANEMIA,
Hemoglobina líquida Doctor Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Buñil, S. en C. Campo Sagrado Barcelona.

ALCANCE DE LA NOCHE
ARGEL MAHÓN-TOLÓN

Final trágico de la regata

La tempestad y sus consecuencias

En nuestro servicio telegráfico hemos dado cuenta de lo que había ocurrido en la segunda parte de la regata Argel-Mahón-Tolón.

He aquí como nuestro colega *La Dédche* da cuenta de la tremenda travesía de los buques desde Mahón á Tolón, en medio de una tempestad de que no se recuerdan precedentes de muchos años á esta parte:

«Los preparativos para salir de Mahón habían sido hechos el viernes por la mañana—nos dicen los viajeros.

Ya sabeis con cuantas precauciones el capitán del barco Paupie, comandante del *Kleber*, y también M. Lestonant, capitán de carrera, habían organizado la marcha.

Cada canoet estaba emparejado con un contratorpedero: el *Camille* con el *Dard*, el *Malgré Tout* con el *Carabine*, el *Fiat* con el *Arce*, el *Quand Meme* con el *Arbalete*, el *Mercedes-Mercedes* con el *Perthusane*, el *Mercedes C. P.* con el *Hallebarde*, y el *Hérelac* con el *Sarbacane*.

Por su parte, el *Mosqueton* oficiaba de cronometrador, y el *Lahire* estaba agregado al jefe de la escuadra.

El *Desaix* abrió la marcha, que cerraba el *Kleber*.

La salida se efectuó perfectamente. El mar no estaba muy picado, no cambiando en toda la mañana.

El *Camille* y el *Quand Meme* se pusieron á la cabeza: el *Mercedes C. P.* y el *Hérelac* marcharon también solos.

El *Fiat*, el *Malgré Tout* y el *Mercedes-Mercedes*, navegaban inmediatamente después.

Así como, próximamente, se anunció la tempestad á lo lejos, por la parte Norte.

El barómetro comenzó á bajar rápidamente, comenzando á engrosar el mar.

Los cantos, obstinada y valientemente, lucharon contra el furor creciente de las olas.

Los viajeros afirman que difícilmente se puede dar una idea de la intensidad del temporal.

Los oficiales, por su parte, declaran que en contadísimas ocasiones han visto el golfo de León de tal manera agitado.

Olas de ocho á diez metros de altura levantaban como plumas á los débiles esquifes, cuyos tripulantes, sin desfallecer, seguían navegando con temeridad loca, rehusando aprovechar el remolque que obstinadamente les ofrecían los comandantes de los torpederos.

De este modo pasaron dos horas en pleno huracán, en atroz tormento. De imaginar es la lucha que tuvo que librarse para el salvamento de los viajeros de los canots, cuando se vió que era verdaderamente imposible dejar que siguieran la carrera.

Los oficiales franceses dieron muestras de temerario arrojo, poniendo á cada momento sus vidas en peligro para salvar las de sus semejantes, imposibilitados para seguir luchando contra la desencadenada furia de los elementos.

Durante toda la noche continuó la navegación penosamente, viéndose desaparecer algunos de los canots.

La tempestad cesaba en algunos momentos para recrudescer luego con más violencia todavía.

Al amanecer el mar se había calmado algún tanto, pero los tripulantes no se habían repuesto todavía de las terribles impresiones pasadas y de las pérdidas sufridas.

Falidez, desarreglos periódicos, palpitations nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales se curan rápidamente con la

Sin embargo, la duquesa de Décazes esposa del propietario del *Quand-Meme* dice que ha recibido un despacho diciéndole que puede considerar salvado á su marido y á sus seis compañeros, pues se asegura que el *Kleber* ha visto navegando en dirección á Córcega al contratorpedero *Arbalete* remolcando al canot que se creía perdido.

El desastroso resultado de la carrera marítima ha producido un movimiento de protesta é indignación general, pidiéndose la depuración de responsabilidades.

La opinión está excitada y acusa severamente á los organizadores de la carrera por su falta de previsión.

Parece que la intervención que en la carrera han tenido los buques de guerra franceses será objeto de un empeñado debate en la Cámara.

Llegada del Fiat X

Telegramas fechados en París el domingo, dicen lo siguiente:

A la una de la tarde de ayer sólo había llegado á Tolón la canoa vencedora «Fiat X» ramolcada por el «Arce», que recogió á bordo á sus cuatro tripulantes.

A 50 millas de Mahón el «Fiat X» tuvo que ser izado á bordo de «La Hire».

Estos dieron cuenta de haber sido sorprendidos en el golfo de Lyon por un temporal tan furioso, como no recuerdan igual los mismos marinos que lo han sufrido.

El comandante del «Kleber», uno de los más expertos de la marina francesa previendo el peligro, aconsejó á los automovilistas de ir hacia el puerto de Barcelona para refugiarse en él.

Desoidas estas advertencias, los tripulantes de los canots quisieron arrostrar la furia del temporal, continuando la marcha hasta Tolón.

La «Mercedes» — La «Quand-Meme» desaparecida. Mme. Du Gast

A las tres de la tarde entró en el puerto el contratorpedero «Hallebarde», que traía á bordo los tripulantes de la canoa «Mercedes», la cual tuvieron que abandonar, yéndose á pique á cincuenta millas de Tolón.

Después fueron llegando el resto de los barcos remolcando otras canoas, pero sin aparecer la «Quand-Meme».

Mad. du Gast, que mandaba la canoa «Camille», fué recogida por uno de los barcos.

Relato de lo ocurrido

El relato de los llegados es el siguiente:

A las cuatro estalló la tormenta, levantando el temporal olas de ocho metros de altura, que ponían en grave peligro las canoas automoviles.

Durante dos horas fueron inauditos los esfuerzos de los marinos de guerra para salvar, con grave riesgo de su vida, las tripulaciones de los canots.

Por la madrugada continuaba el temporal en proporciones cada vez mayores, perdiéndose de vista unos barcos de otros.

Al amanecer habían sido salvadas las tripulaciones pero los canots se consideraban perdidos.

El «Kleber» salió nuevamente del puerto de Tolón en busca del canot «Quand Meme», único cuya tripulación no había sido recogida por los demás barcos.

Al regresar nuevamente al puerto, dijo que sus exploraciones habían resultado infructuosas, y que de igual modo tampoco había respondido á las señas hechas el contratorpedero «Arbalete» que conyoyaba á la canoa «Quand Meme».

Los últimos despachos dan como segura la pérdida de estos dos barcos, con sus respectivas tripulaciones.

te la retribución convenida, y, en caso de demora, á pagar además al obrero la cantidad que corresponda por el interés legal establecido. 4.º A atender á la alimentación, vestido y trato del obrero, cuando viva con el patrono, de una manera adecuada á la posición de éste y conforme al uso del lugar.

Art. 16. El reglamento de la industria, que será expuesto en sitio visible del lugar del trabajo, contendrá los siguientes extremos: 1.º Expresión clara y precisa de las horas de principio y fin de la jornada de trabajo y de los días y horas de descanso y alimentación. 2.º Instrucciones para la limpieza de la maquinaria, aparatos, talleres y locales, y tiempo y modo en que ha de hacerse, con indicación de las medidas de precaución que sea conveniente adoptar. 3.º Fijación de los días de pago de los jornales y de los de entrega de las obras por los obreros que trabajen á domicilio. 4.º Prescripciones sobre seguridad, higiene, moralidad y orden en los locales de trabajo, é indicación práctica de los primeros auxilios que deben prestarse á los obreros en caso de accidentes, así como las precauciones más elementales para evitarlos, todo en relación con la industria de que se trate. 5.º Cuantas condiciones regulen las labores en el establecimiento, siempre que no quebranten ningún precepto de la legislación relativa al trabajo.

Art. 17. No podrán imponerse otras correcciones por la infracción de los reglamentos que las previstas en los mismos. El total de las multas impuestas por vía de corrección al obrero no podrá exceder por día de la sexta parte del salario. Las multas ó correcciones deberán notificarse á los interesados el mismo día de su imposición, y, no siendo esto posible, en el plazo más breve. Dichas multas ó correcciones se anotarán en un libro registro, en el que se consignarán, con el nombre del obrero, la corrección impuesta y el motivo de la misma. La anotación en el libro registro de la corrección deberá ser aprobada por el director ó jefe de la Empresa ó industria antes de hacerse efectiva. Este libro registro se pondrá de manifiesto, sin excusa alguna, á las personas encargadas de la inspección del trabajo cuantas veces éstas lo exigieren. Las multas podrán ser condonadas. El producto de las multas cobradas habrá de ser empleado en beneficio de los obreros, y para ello se llevará la debida contabilidad.

Art. 18. No podrá hacerse descuento ni reducción de parte alguna del salario, con las dos únicas excepciones siguientes: primera, por multas en que el obrero haya incurrido, conforme al reglamento

de la industria, y segunda, por disposición de las autoridades judiciales ó administrativas.

Art. 19. El obrero acepta, en lo que concierne al objeto de su trabajo, la autoridad del patrono y de las personas en quienes éste delegue, y se obliga: 1.º A cumplir el reglamento establecido para la industria ó trabajo. 2.º A poner en la obra el esfuerzo que corresponda al servicio contratado. 3.º A trabajar en los casos de urgencia y circunstancias anormales de la obra por un tiempo mayor que el fijado para la jornada ordinaria, á cambio de recibir un aumento de salario, que sea por cada hora de trabajo extraordinario mayor en un 50 por 100, como mínimo, al correspondiente á la hora ordinaria. 4.º A indemnizar al patrono de los perjuicios que le origine por descuido calificado en el manejo de las máquinas, herramientas, ó por desobediencia á las órdenes recibidas, cuando se trate de acciones ó omisiones no previstas en el reglamento de trabajo y no corregidas por las multas que en él se hayan señalado.

Art. 20. Es nulo todo pacto que limite, en daño de cualquiera de las partes, el ejercicio de los derechos civiles ó políticos.

Art. 21. Los créditos por salarios devengados y por indemnizaciones debidas al obrero y correspondientes al último año, se declararán preferentes en todos los casos de concurrencia de créditos de carácter civil ó mercantil. Para determinar su preferencia serán clasificados y graduados de la manera siguiente: Primero Cuando se refieran á determinados bienes muebles, incluyéndolos en el número 1.º del art. 1.922 del Código civil con aplicación, en su caso, del párrafo último de dicho artículo. 2.º Cuando se refieran á determinados bienes inmuebles, en el núm. 5.º del art. 1.923 del mismo Código, si no estuviesen comprendidos en el número 3.º. 3.º En los demás casos, en la letra D del número 2.º del art. 1.924 del Código civil. 4.º Si la concurrencia fuera de créditos mercantiles, los créditos de que se trata se considerarán comprendidos en la letra C del núm. 1.º del artículo 913 del Código de comercio. Las demandas sobre estos créditos no podrán interponerse sino por el obrero acreedor ó sus herederos. 5.º Las indemnizaciones determinadas por la ley de accidentes del trabajo para el caso de muerte del obrero halláanse comprendidas, si existiese seguro, en la exención, respecto á las reclamaciones de herederos ó acreedores del patrono, reconocida por el art. 428 del Código de comercio.

(Seguirá)

Nuestra información

El acuerdo suspendido

En la sesión que ayer celebró la Comisión Provincial, se dió cuenta del expediente promovido por una providencia del alcalde de Palma en la que suspendió el acuerdo del Ayuntamiento de esta capital en sesión del 3 del corriente, por el que resolvió dirigirse al presidente del Consejo de Ministros pidiéndole inmediata reunión de las Cortes para resolver los problemas pendientes y que afectan al buen régimen de la corporación municipal.

La comisión teniendo presente que el asunto sobre que versa el acuerdo suspendido no se halla comprendido entre los que la ley municipal confiere á la competencia de los ayuntamientos; y que el artículo 169 de la misma ley impone al alcalde la obligación de suspender por sí y á instancia de cualquier residente del pueblo la ejecución de los ayuntamientos cuando recaigan en asuntos que según la misma ley y otras especiales no sean de su competencia.

Después de otras consideraciones y sujetándose al artículo 174 de la ley municipal; se acordó por unanimidad informar al gobernador que la Comisión entiende que procede que dicha autoridad apruebe la suspensión decretada por el alcalde de Palma del acuerdo mencionado y dejándolo subsistente remita el expediente al Ministerio de la Gobernación para ulterior resolución.

Cerámica mallorquina

Por tratarse de una obra producida en un establecimiento industrial de esta ciudad, traducimos de la *La Veu de Catalunya* las siguientes líneas:

«Ha sido una buena idea, religiosa, patriótica y artísticamente considerada la de encargar ese plafón de azulejos que actualmente todo el mundo admira en la casa París.

Los peregrinos catalanes que el año 1902 fueron á Jerusalén vieron que en el monte Olivete donde Jesús dictó á los apóstoles la Oración Dominical, muchas naciones habían colocado un retablo votivo de azulejos que llevaba escrito el texto de la Oración á fin de que sirviera de decorado en la iglesia edificada en aquel memorable sitio.

En los plafones respectivos, todos de unas mismas dimensiones, estaba escrito el Padrenuestro en árabe, armenio, hebreo, bohemio, copto, etíope, chino, kurdo, sanscrito, provenzal, flamenco, húngaro, bretón, suco, samaritano, francés, italiano, georgiano, polonés, portugués, caldeo, sirio, griego, neruego, eslavo, danés, moscovita, inglés, alemán, turco y vasco. Total 38 idiomas, pero... no había el catalán.

Los peregrinos eran buenos patriotas y no podían consentir que faltase el lenguaje patrio en aquella colección poliglota de la Oración Dominical. Así es que al llegar á Barcelona se apresuraron á buscar un artista de la tierra que les dibujara el plafón cerámico que habían proyectado ofrecer al monte Olivete.

Y un artista de la tierra bien indicado para semejante tarea era naturalmente el arquitecto Sr. Pont y Gumá, quien además de un gusto muy depurado posee toda la ciencia histórica de los azulejos de nuestro país. De la manera como ha llevado magníficamente á cabo el proyecto de los peregrinos es buena demostración el plafón que se halla expuesto.

El texto del Padrenuestro en catalán coronado del escudo de Cataluña y de la cruz de San Jorge, se destaca en letras góticas azules sobre fondo blanco cruzado diagonalmente por tres franjas altamente decorativas que, igualmente que el friso superior heráldico, va exornado de colores y de oro.

Es un trabajo que, honrando al eminente arquitecto que lo ha proyectado y á los cerámicos mallorquines de *La Rocqueta* que lo han realizado, honrará también el arte de Cataluña en aquella especie de concurso internacional de cerámica del monte Olivete, donde con toda seguridad nuestro plafón por su hermosura y riqueza desempeñará el primer papel.

Viajes de recreo

Para en breve, además de la llegada del trasatlántico *Vectis*, se anuncia que visitarán nuestro puerto el vapor francés *Edora* y el yate *Orient*.

El *Edora* después de Palma y Mahón se asegura que toará en Valencia, otros puertos del Mediterráneo y el final de la expedición será Marsella.

En dichos buques navegan buen número de excursionistas que harán distintas expediciones por el interior de Mallorca.

La industria del bordado en Mallorca

La *Epoca* de Madrid en su edición del lunes dice lo siguiente:

Ha llegado á Madrid D. Manuel Bonet, propietario de la fábrica de bordados de Palma de Mallorca, que ha conseguido justo renombre en toda España, y que ahora se extiende por el extranjero.

Esta industria del bordado, producto en sus comienzos de iniciativa y manos femeniles, que ha dado fama en el extranjero á Suiza y á Venecia, y en España á la ciudad de Toledo, ha adquirido extraordinaria influencia en Mallorca.

Otrocos los bordados mallorquines una valentía en el dibujo y una delicadeza en la ejecución, verdaderamente encantadoras.

Más de quinientas obreras, esparcidas en los pueblecillos de la isla, trabajan para la fábrica de D. Manuel Bonet, que ha encadenado la producción, dándole verdadero valor artístico y comercial.

De los talleres de Palma de Mallorca salieron todos los bordados que formaban parte de la canastilla de boda de la malograda Princesa de Asturias.

Ahora, y con ocasión de la boda de la señorita María Llopart, sobrina del

Sr. Bonet, con el director de la sucursal del Crédito Lyonnais, los mismos talleres han confeccionado el *trousseau*, el cual fué expuesto al público, llamando la atención los bordados y encajes, y especialmente el traje de boda creación de la casa Bonet, y que mereció unánimes elogios.

La Reina Alejandra de Inglaterra, en la visita que con su augusto esposo hizo recientemente á Palma, tuvo ocasión de elogiarse *trousseau*, adquiriendo muchos bordados que, por la corrección del dibujo y estar hechos á mano, merecieron sus elogios.

La Reina anunció que enorgañaría otros bordados que habían sido de su agrado, y que no pudo adquirir en el acto por formar parte de la canastilla.

Cumpleaños de S. M. el Rey

En el Palacio de la Almudaina, con motivo de ser los cumpleaños de S. M. D. Alfonso XIII esta mañana se ha celebrado recepción.

Han asistido comisiones de todas las autoridades y varias asociaciones, el cónsul francés Mr. Aubibert y nutrida representación del elemento militar.

Una compañía del Regimiento de Palma con bandera ha formado en el patio de Palacio, haciendo los honores.

La banda de música de dicho Regimiento dirigida por el Sr. Balaguer ha tocado durante el acto bonitas piezas.

A las doce, mientras se hacia la salva de ordenanza desde el baluarte de San Pedro, la banda del Regimiento de Palma y las de cornetas de artillería y caballería han ejecutado la Marcha Real, presentando las armas la compañía que hacia los honores.

Bastante público ha presenciado el desfile de autoridades y comisiones.

Por motivo de ser el cumpleaños de S. M. las fuerzas han vestido de gala.

En los edificios públicos ha ondeado el estandarte nacional; y el cañonero *Nueva España* ha puesto sus empuñadas.

Los subdelegados de Sanidad

En Madrid se ha celebrado la Asamblea de Subdelegados de Sanidad, habiendo aprobado las siguientes condiciones:

1.º Recabar que la intención sea considerada como delito.

2.º La franquicia postal, telefónica y telegráfica según los casos.

3.º Que se cumplan las ordenanzas de farmacia en lo relativo á las muestras profesionales en la portada.

4.º Que los funcionarios sometidos á jubilación sean reconocidos por los subdelegados según dispone la ley de instrucción de Sanidad y no como ahora sucede por los médicos elegidos por el interesado.

5.º Que se crea un boletín ó periódico que sea órgano del cuerpo de subdelegados de Sanidad.

6.º Que se formalice un escalafón del citado cuerpo.

7.º Que los gobernadores publiquen en el *Boletín Oficial* de sus respectivas provincias las resoluciones que recaigan en las denuncias hechas por los subdelegados.

8.º Que se modifique en lo posible la forma en que se hacen los estados de mortalidad, haciéndolos en forma más formal.

9.º Que se autorice á los subdelegados para poner multas.

10.º Que se aumenten las atribuciones de los subdelegados de medicina, farmacia y veterinaria.

11.º Que los subdelegados de medicina tengan el carácter de inspectores de Sanidad en toda la extensión de su distrito.

12.º Que los subdelegados continúen siendo, sin perjuicio de la extensión de atribuciones en todo su distrito, inspectores municipales en la capital del mismo.

13.º Completar la autonomía en las determinaciones de las expresadas funciones.

14.º Pedir á los poderes públicos que determinen las dietas que los subdelegados devenguen por sus servicios, con expresión de quienes han de hacerlas efectivas y cuando corresponde su abono.

15.º Que los subdelegados de Medicina se consideren jefes de Sanidad del distrito.

16.º Que los subdelegados, como inspectores de Sanidad, se encarguen directamente de todos los servicios sanitarios, incluso de las secciones de higiene, donde las hubiere, devengando los derechos correspondientes á los mencionados servicios.

17.º Que se redacte un reglamento para los subdelegados que se adapte en lo posible á la instrucción de Sanidad vigente y que se imprima y reparta á todos sus compañeros.

Estadística

En Palma

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Abril fué el siguiente:

Nacimientos 123. De ellos 8 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 1'89. Defunciones 87, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 1, difteria y grippe 2, tuberculosis 6, enfermedades del sistema nervioso 3, ídem del aparato circulatorio y respiratorio 36, ídem digestivo 5, ídem genito urinario 1, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 1, vicios de conformación 1, senectud 7, suicidios 1, muertes violentas 1, otras enfermedades 20, resultando una mortalidad de 1'34 por 1.000 habitantes.

En la Provincia

En toda la provincia de Baleares ha ocurrido el siguiente movimiento:

Nacidos vivos.—Legítimos 342 varo-

nes y 360 hembras; ilegítimos 1 varo y 6 hembras; expósitos 3 varones y 1 hembras. Total, 346 varones y 366 hembras.

Nacimientos por 1.000 habitantes 2'29.

Nacidos muertos.—Legítimos 9 varones y 6 hembras; ilegítimos 1 varo y 0 hembras; expósitos 0 varones y 0 hembras. Total 10 varones y 6 hembras.

Matrimonios.—Entre solteros 8, entre soltero y viuda 9, entre viudo y soltera 30, entre viudos 7. Total 138.

Defunciones.—Solteros 84 varones y 91 hembras, casados 78 varones y 48 hembras, viudos 46 varones y 6 hembras. Total, 208 varones y 135 hembras.

Defunciones por 1.000 habitantes 1'34

Reforma de las oficinas municipales

En otra ocasión dimos cuenta de la reforma que la Comisión de Gobierno y Policía trataba de llevar á cabo.

Aprovechando estos dos últimos días que han permanecido cerradas las oficinas por procederse al desestero, han llevado á cabo las referidas reformas.

Del último piso ha desaparecido el despacho de recaudación de arbitrios cuyo sitio ocupa ahora el jefe del negociado de Ensancho.

En el mismo piso se han instalado las oficinas del negociado de Obras, juntamente con el despacho del arquitecto y del maestro de Obras, que con la sala destinada á delineantes, completa la distribución total del segundo piso.

Desde hoy las referidas oficinas han quedado abiertas al público con esas modificaciones. En días sucesivos se efectuarán las obras necesarias para trasladar la Depositaria, desde la planta baja al entresuelo, en cuyo sitio también se habilitarán unas dependencias para celebrar sesión las diferentes comisiones.

Religiosas

Para hoy.—Santos-Paseual Baillo confesor y Bruno.

Para mañana.—San Felix de Cantalicio.

Cuarenta-Hora

Mañana continuarán en las Teresas á las siete exposición, á las diez mayor. Al anochecer rosario, ejercicio siete Padrenuestros en obsequio al Santo Patriarca y reserva.

En San Felipe

Mañana en esta iglesia, á las seis media, empezará la novena en honor del Santo titular.

En San Jaime

Mañana en la iglesia de San Jaime se celebrarán solemnes cultos que la Cofradía de la Santísima Trinidad tributa en este año á tan augusto misterio. La siete habrá comunión general, á diez y media misa cantada por la Rendida Comunidad y sermón, siendo orador el Pbro. D. Andrés Serrera, celebrándose antes de la misa mayor la procesión del escapulario por el ámbito de la iglesia. Al anochecer se continúa el Triduo con la solemne reserva S. D. M.

Notas del Carnet

Ayer tarde en el vapor correo *Bella* salió para Barcelona nuestro estimado amigo y colaborador el redactor de la *Tribuna* D. Miguel Sarmiento.

En el vapor *Menorquina* han llegado de Mahón Mr. J. Gubbina, Mr. F. T. ghuser, Mr. G. Schipper, Mr. G. P. y señora, D. José Casasnovas, Mr. Hernández, D. Sebastián Ginart, D. Ja. Capó, D. Rafael González, D. José D. Beltrán Villanueva, D. Gregorio Herrá, D. Ignacio Fernández, D. José G. net, D. José Jover y D. Juan Palmer.

En el *Balver* salieron ayer para Barcelona D. Pedro Montaner y señor D. Juan Vidal, D. Pedro Jaume, de Felix Roma, D. Miguel Sarmiento, de Emilio Pou, D. Jaime Terrés, D. Ricardo Marcó, D. Miguel Mayol, D. Enrique Trias, D. José Roura, D. José Nogues, D. Miguel Ballester, D. Juan Cabot, D. Miguel Bernat.

Militares

El director general de la guardia civil señor Sánchez Gómez ha dictado un importante circular, cuya parte dispositiva dice así:

«1.º Que tan luego se ordene el servicio de concentración y en la fecha de comenzar, se anticipe á cada compañía designado para el mismo, por las respectivas cajas de comandancia el importe de diez días de plus en la cantía establecida por la Real orden de 24 de Enero último (R. de S. núm. 741).

2.º Que sucesivamente se prosiga el anticipo hasta la terminación del servicio.

Marítimas

Movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto, durante las 24 horas últimas, es el siguiente: Entradas De Mahón, el vapor correo Menorquin. De Orán, la balandra San Francisco. De Alicante, la goleta Luisa. Salidas Para Barcelona, el vapor correo Bellver. Para Ibiza y Valencia, el vapor correo Balear. Para la Porrassa, el latú Cristina.

Varias noticias Mañana deben llegar de Ibiza y Barcelona, las vapores correo Luis y Miramar. Diferentes personalidades de Cádiz y en particular el representante de la Asociación Náutica Española, D. Carlos Ravelle, hacen activas gestiones para promover entre los elementos marítimos de Cádiz una suscripción benéfica a favor de las familias de los naufragos del vapor Ignacio Roca.

Ayer debían salir de Barcelona con rumbo a Gibraltar, los acorazados ingleses King Edward VII y Prince George; el crucero Amethyst y el buque arsenal Assistance. El jueves zarparán los acorazados Mars e Illustrion, los cuales se reunirán con los demás en Gibraltar, en cuyas aguas aguardarán la llegada de otra división naval, para dirigirse a Cheburgo con objeto de escoltar al buque que debe conducir a S. M. el Rey D. Alfonso XIII en su próximo viaje.

Ha salido del dique del Ferrol el crucero Cardinal Cisneros, al cual se puso una pala nueva a su hélice. Las otras palas que estaban torcidas, fueron enderezadas provisionalmente. En la tarde del 10 del actual ocurrió una sensible desgracia en las proximidades del cabo Torres.

Salíó del puerto de Avilés el vapor pesquero Ramona, y cuando había montado el expresado cabo, se cayó al mar un marinero llamado José Valle, de cincuenta años de edad y natural de Cudillero. Acto seguido viró el barco en redondo, echándose al naufragio un cabo, al cual se asió, siendo trasladado a bordo.

Como el desgraciado marinero no dió señales de vida, arribó el Ramona al puerto de Gijón, atracando al muelle de la Aduana. El juzgado de Marina acudió con un médico de Sanidad militar, quien certifió que el Valle era cadáver, ordenando la traslación de éste al hospital de Caridad, en donde se le practicó la autopsia.

Ha sido entregada, en la Comandancia de Marina de Gijón, la real cédula de la cruz de 1.ª clase del Mérito Naval, con distintivo rojo, al piloto de la inscripción de aquella provincia don José Hidalgo Fernández, concedida por real decreto de 10 de Noviembre de 1904, por el heroísmo demostrado en el salvamento de 49 tripulantes de los vapores Miravilla y Bilbao, que naufragaron el 4 de Marzo de 1903.

El señor Hidalgo era entonces agregado del vapor Austria, y patrocinó el bote que realizó el salvamento con grave riesgo de la vida de sus tripulantes. Don José Hidalgo ha sido muy felicitado por sus compañeros, por su heroísmo y por haber obtenido tan merecida distinción.

Importación de maderas

En la Cámara de Comercio. Comisión permanente. Esperando un informe. La exposición. Anoche en el local de la Cámara de Comercio, se reunieron los importadores de maderas extranjeras y representantes de los gremios de carpinteros, ebanistas y constructores de ribera, con domicilio en esta ciudad, para tratar del proyecto de aumento de derechos de aduana que propone la Junta de Aranceles y Valoraciones, y del cual tratamos en la edición de anoche.

El Sr. Castañer en nombre de la ponencia designada en la última reunión, leyó la minuta que debía dirigirse a la Junta Directiva de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación, para que esta entidad, previo dictamen de la Comisión correspondiente, la dirigiera al Presidente de la Junta de Aranceles y Valoraciones.

Por unanimidad se acordó aprobar la exposición y nombrar una comisión permanente presidida por Don Bartolomé Castañer y compuesta de D. Juan Mir y D. Antonio Fábregas para comunicarse con las entidades y corporaciones del continente interesadas en que no prospere el aumento de arancel sobre las maderas extranjeras.

Sabemos que la Comisión arancelaria de la Cámara se reunirá uno de estos días para informar la petición formulada por los importadores de maderas extranjeras y consumidores de esta capital. Tan pronto como sea emitido el citado dictamen, el Presidente interino D. Jaime Morey, convocará a la Junta Directiva de la Cámara para tramitar la exposición.

En el documento de que se trata, que va firmado por los individuos de la comisión señores Castañer, Mir y Fábregas, se aducen argumentos encaminados a demostrar que, de realizarse el aumento en proyecto, no sólo resultarían directamente perjudicados los que se dedican a la importación de maderas extranjeras y los que ejercen industrias en que dichas maderas se emplean; sino que lo resultarían también de manera indirecta los propietarios de fincas rústicas y urbanas por el sobre precio con que resultarían gravados la mayor parte de los frutos que se exportan en envases de madera; y los segundos por el mayor coste de los materiales de construcción de los edificios; llegando los perjuicios a estenderse a todas las familias por el gravamen que pesaría sobre los muebles y los muchos utensilios domésticos en que se emplea la madera.

Ferías y fiestas en Sóller

Bastante animación hemos notado durante los tres días de feria y fiestas celebrados en conmemoración de la Victoria. El domingo a las diez de la mañana, acompañados de la Banda municipal, el Ayuntamiento, Clero y Comisión de Fiestas pasaron a descubrir la lápida que en honor al Excmo. Sr. D. Antonio Maura se ha colocado en la antes plaza del Arrabal. A las tres de la tarde con motivo del certamen musical en la plaza de la Constitución, se reunió muchísima concurrencia para oír las tres bandas de música que tomaron parte en dicho certamen. El jurado, después de oír las piezas de concurso tocadas por las tres bandas concurrentes al acto, otorgó entre los aplausos de la concurrencia, el primer premio de 400 pesetas a la banda de Alaró «La Harmonía» dirigida por el maestro D. Baltasar Moyá, y el segundo premio de 200 pesetas fue adjudicado a la «Unión Sollerense» dirigida por D. Mateo Galmés, a los cuales dirigimos nuestros aplausos y enhorabuena por sus triunfos, tocando ambas bandas de música durante la velada hermosa composición de su repertorio entre los aplausos de la concurrencia. Concluida la velada y dirigidos por el maestro Moyá fueron ambas bandas a hacer una serenata a nuestro amigo D. Andrés Isern propietario del café de las «Columnas» paisano de los de la banda de Alaró, quien les obsequió con pastas y licor por tan agradable serenata.

El lunes día del Firo, a las tres de la tarde, después de haber hecho un entusiasta discurso, a sus huéspedes el que había de Capitán Angelats, salieron éstas para el puerto para hacer el simulacro. Notamos mucha concurrencia de gente forastera que en los otros días, habiendo pasado al puerto unos 300 carruajes; por la noche tocaron las dos bandas de esta localidad y se dispararon los últimos fuegos artificiales, servidos por la acreditada casa de Reus Sres. Espinos e hijos,

siendo durante las tres noches de ferias aplaudidísimos todos los números del programa por la concurrencia, dichos señores enviamos nuestra entusiasta enhorabuena y felicitamos a su operario D. Juan Basora, por su acierto en todas las piezas del vasto programa de los fuegos artificiales de la casa Espinos. Entusiasta felicitación a la comisión de las ferias y fiestas por su feliz éxito. —El Corresponsal. Sóller 16 de Mayo de 1905.

Comisión Provincial

Esta comisión ha celebrado sesión. Estuvo presidida por el Sr. Massanet. Asistieron los Sres. Socías, Salom, Vidal, Molí y Pascual. Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Llubí y Muro, correspondientes a 1902. Se acordó aprobar las cuentas de fondos municipales de Villacarlos correspondientes al mismo año. Se fijaron los precios que deben regir para los suministros hechos por los Ayuntamientos a las tropas del ejército y guardia civil durante el presente mes. Se dió cuenta de la suspensión que el alcalde de Palma hizo de un acuerdo del Ayuntamiento, del cual damos noticia en otro lugar de este diario. Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Inca para la adquisición por medio de compra de un edificio que se propone destinar a cuartel del Regimiento de Infantería de dicha ciudad; acordándose que se pudiese remitir al Ministerio de la Gobernación, con informe favorable. Se acordó emitir también informe favorable en el expediente formado para la construcción de un nuevo matadero de esta ciudad, cuyo expediente debe elevarse al ministro de la Gobernación por el Ayuntamiento de Palma. Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

De Teatros

Lirico Ayer noche se verificó en este teatro la reprise de la obra La Camarona. La interpretación que se dió a esta zarzuela fué bastante aceptable, distinguiéndose la Srta. Gómez en el papel de Camarona, la Sra. Espejo, las Sritas Sanchez y Muñoz y los Sres. Berges, Tormo, Leon y Sirvent. En Las Estrellas puesta de nuevo en escena, desempeñando el papel de Felicitación la Sra. Espejo, estuvo muy bien dicha artista, siendo muy alabada su labor por todo el público que la aplaudió varias veces.

Esta noche a las siete El Santo de la Isidra y a las ocho y media La Viejecita, estreno de La Tremenda y debut de la primera tiple cómica señora Elvira Pinós con la aplaudida zarzuela Enseñanza Libre. Mañana jueves a las siete función popular a diez céntimos El Pájaro de Rosas y a las ocho y media El Mozo Cruo, reprise de Bohemios y El Trebol. El viernes a las siete de la tarde, primera sección de moda, segunda representación de la zarzuela Enseñanza Libre por las tiple Sritas. Pinós, Gómez y Muñoz, y a las ocho y media estreno de la gran obra de gran espectáculo El Túnel estrenándose un hermoso decorado, y el sábado estreno de El Rosario de Coral.

Liquidación asombrosa

40—San Nicolás—40 5000 sombreros de paja de todas clases su mamente baratos. BAR PARA CREER Sombreros caetor, impera a precios nunca vistos. Gorras de todas clases. Para las próximas estaciones no comprar sombreros sin antes visitar este establecimiento. 40—San Nicolás—40

met, al que di mi palabra, y Gabriela, que no quiere que la cumpla. —Creo, señor,—respondió Galaor con aquella sonrisa ladina, que recordaba la del rey Enrique en sus mocedades,—que soy hombre capaz de dar un buen consejo. —Si vuestra majestad sigue mis consejos, quedarán todos satisfechos,—y viendo a Zamet, que en aquel momento zozobaba el patio, le llamó y le dijo: «Teneis mucho empeño en que ahorquen a Gaetano?» —Sí, porque si se le perdona volverá cualquier día a empezar sus criminales tentativas. —Opino lo mismo, pero la duquesa... Zamet interrumpió a Galaor, diciéndole: —Creo esa señora todo cuanto la dice Jerónima. Sin embargo, Su majestad me dió su palabra, y yo tengo empeño en que ahorquen a Gaetano. —No obstante, bien pudiera suceder que resultase que éste es todo un caballero, y en ese caso sería preciso cortarle la cabeza y no ahorcarlo. —Me importa poco, lo que quiero es que le maten. —En ese caso la duquesa no tendría nada que decir, dijo Galaor, y el rey, dándole una palmadita en la espalda, exclamó: —¡Eres hombre de ingenio, vive Dios!

Lotería Nacional

Sorteo del día 20 de Mayo En la Administración de Loterías de la Plaza de Cort, se hallan en venta los siguientes números: 35.594, 18.781, 18.783, 18.784, 18.785, 18.786, 18.788, 18.789, 20.431 al 20.440

Gacetillas

Hemos recibido el número 151 del Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación. Contiene selecto sumario. La Sra. Viuda de Bartolomé Bosch ha traspasado su fábrica de gasosas y carbonicas La Deliciosa con toda su maquinaria y existencias a D. Miguel Fernandez Serra. En el B. O. de ayer se publicó una circular del Gobernador D. Santiago Jalon haciendo entrega interinamente del mando de la provincia al Secretario D. Ignacio Martínez de Campos y de Colmenares.

El teniente alcalde Sr. Perera y el comandante de la guardia municipal han amonestado a varias mujeres que han promovido escándalo en la vía pública. El Comandante de Marina de Mallorca cita a los dueños de 40 bultos de tabaco y 17 cajas del mismo género que fueron encontrados y apreados por la barquilla Ibiza en la «Cueva del Tabaco».

Para su publicación en el B. O. el Presidente de la Diputación Provincial ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación que preside, en la sesión del día 5 del actual. El 17 del actual en el Juzgado de la Catedral se procederá al sorteo de los seis vocales que en concepto de mayores contribuyentes han de formar parte de la Junta para la formación de las listas de Jurados.

Han sido declarados aptos para el ascenso los Capitanes del Regimiento Infantería de Mahón D. Miguel Alzamora Sureda y D. Juan Toms Pujol. La suscripción abierta en Mahón a favor del Asilo Naval asciende a 792'67 pesetas que han sido entregadas por el Alcalde de aquella ciudad al Comandante del Tem varrio. El señor alcalde de Manacor nos ruega que en beneficio de aquellos de nuestros lectores a quienes puede interesar, subsutando la omisión que se observa en los calendarios, hagamos público, que este año, como en los anteriores, el último domingo del mes corriente y el día de San Jaime se celebrará feria en aquella importante población.

El Malta Kneipp es la mejor bebida para reemplazar el café colonial. Se vende en el Centro Farmacéutico, Harina 31 y en la Farmacia Kneipp, Call 22, Barcelona. Coquelecho, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el antiastarral Rosselló.—Francisco X. poeta. El legítimo Jarabe Clement cura la Salud, anemias, escrófulas, tisis. Ninguna Tos resiste 24 horas a los Disquetespectorales Rosselló, caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial Lugo. Novedades en trajes para Caballero, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Quien quiera vestir bien, a precios económicos, sírvase en la Sra. Estrella Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10. Para ropa blanca, buena y de entera confianza, dirígase Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10. Novedades para Señora, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Quien quiera vestir bien, a precios económicos, sírvase en la Sra. Estrella Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10. Para ropa blanca, buena y de entera confianza, dirígase Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10. Novedades para Señora, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

BronQUITIS, el remedio más radical

Quien quiera vestir bien, a precios económicos, sírvase en la Sra. Estrella Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10. Para ropa blanca, buena y de entera confianza, dirígase Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10. Novedades para Señora, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Alcance de última hora

Llegada de Cortezo Madrid 17 a las 14'20 Acaba de llegar a esta procedente de Granada, el ministro de Instrucción Pública Sr. Cortezo. El objeto principal de su visita a la ciudad granadina, fué inspeccionar el estado actual de la Alhambra.

Las crisis agrarias

Madrid 17 a las 14'30 Una Comisión de propietarios de Sevilla, ha visitado al ministro de la Gobernación solicitando de éste que dé remedios para solucionar la crisis agraria en aquella región. El Sr. González Besada les dijo que el asunto de que se trata lo llevará a las Cortes, para que estas resuelvan.

La recepción en Palacio

Madrid 17 a las 14'30 En el salón del Trono, de Palacio, se ha verificado la recepción oficial con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey. Asistió a aquélla, el Gobierno, el cuerpo diplomático, una comisión de los cuerpos colegisladores; los presidentes de éstos, han leído un mensaje de adhesión a la Monarquía. Asistieron además gran número de representantes de la nobleza. Las músicas durante la recepción han tocado en la plaza de la Armería.

Correo robado

Madrid 17 a las 14'40 Tánger.—Continúan los desórdenes y atropellos en esta región. En las mismas cercanías de esta ciudad ha sido asaltado el coche que conducía el correo francés siendo robada toda a correspondencia. Han salido tropas para castigar a los revoltosos, pero no han podido ser hallados.

Francia y el Japón

Madrid 17 a las 14'50 (URGENTE) Va agravándose la tirantez de relaciones entre Francia y el Japón motivado por la cuestión de la neutralidad. El gobierno del Mikado ha enviado hoy a Francia una tercera y enérgica nota protestando de que en las posesiones francesas del Mar de la China, no se respete la neutralidad a que vienen obligadas. Espérase con ansiedad la contestación del gabinete de la República.

Alfonso XIII festejado en Francia

Madrid 17 a las 16 (URGENTE) Paris.—Se han celebrado festejos públicos en obsequio del cumpleaños del Rey Alfonso de España.

La Bolsa

Madrid 17 a las 16 (URGENTE) Interior contado . . . 78'00 Interior fin de mes. . . 78'15 Amortizable 5 por 100 . . 78'00 Banco de España . . . 428'00 Compañía de Tabacos. . . 408'00 Francos . . . 31'65 Libras . . . 33'17 Exterior de París . . . 91'50

Más telegramas

Sobre una capilla protestante Madrid 17 a las 8'30 La mayoría de los periódicos de esta corte publican la carta que el monarca ha dirigido al cardenal Casañas sobre el establecimiento en Barcelona de una capilla protestante. El subsecretario de Gobernación ocupándose sobre las quejas que formuló el «Heraldo» en virtud de que la censura no dejara transmitir a su correspondencia las noticias que había sobre este asunto, dijo que se hizo porque su correspondiente sentido del concepto de la citada carta. El subsecretario añadió que el espíritu de la carta del monarca es perfectamente constitucional. Las escuadras rusas.—Refuerzos de los japoneses. Madrid 17 a las 9 Las últimas noticias que se han recibido acerca de las escuadras rusas son las señaladas por nuestros corresponsales que dicen que los buques pasaron a 90 millas de la Isla de Saint Jean navegando hacia el Norte con los fuegos apagados. Continúan recibiendo refuerzos los ejércitos japoneses que están en la Manchuria.

—Si se hace lo que yo diga, antes de diez minutos dejará la duquesa de llorar. Dignese Vuestra majestad escribirle, diciéndole que no ahorcarán a Gaetano, y que vuestra majestad no la volverá a ver hasta pasado el domingo, porque se va a Fontainebleau a cazar y a pasar la Semana Santa. —Creo que comprendo de lo que se trata,—dijo Zamet mientras el rey escribía y después doblaba el billete y se lo daba a Galaor, que lo entregó al banquero, diciéndole: —Llévalo vos mismo a la duquesa, que puede que os pida que pongáis en libertad a Gaetano, y contestadla a esto que es preciso que lo juzguen y condenen, pero que, a pesar de eso, no le ahorcarán. Tened mucho cuidado de que no se os escape que van a cortarle la cabeza, porque en ese caso las cartas de Jerónima vaticinarían cosas horribles, provocando un nuevo diluvio de lágrimas de la duquesa, que haría un viaje a Fontainebleau y salvaría a Gaetano. —Tranquilizos, será mudo,—respondió Zamet, y el rey y Galaor se marcharon al Louvre, en donde al primero debía estarle esperando el señor de Sully para despachar los asuntos del reino. El célebre ministro estaba enfermo, y había enviado un recado pidiendo al rey que le dispensase. El mismo príncipe que le dió este recado, entregó una carta al rey, que la abrió y se inmutó al ver la firma. En el primer momento tuvo un buen pensamiento, quiso arrojarla al fuego

Preparación de Wampole

«Preparación de Wampole» y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hiposifositos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda a la digestión, y vuelve a los placeres y tareas del mundo a muchos que habían perdido ya toda esperanza. «El Sr. Dr. Enrique Prins, Médico del Hospital San Roque en Buenos Aires, dice: En mi práctica he tenido oportunidad de apreciar las excelentes dotes de la Preparación de Wampole y me complace en recomendarlo, recomendando su uso como de resultado muy eficaz.» Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas Y droguería de Antonio Bannasser

CURACION DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ Espectantes y calmantes de la Tos Farmacia y Laboratorio de J. MIRÓ Abierta toda la noche.—Colón 22 Perejil 2

Más telegramas

Sobre una capilla protestante Madrid 17 a las 8'30 La mayoría de los periódicos de esta corte publican la carta que el monarca ha dirigido al cardenal Casañas sobre el establecimiento en Barcelona de una capilla protestante. El subsecretario de Gobernación ocupándose sobre las quejas que formuló el «Heraldo» en virtud de que la censura no dejara transmitir a su correspondencia las noticias que había sobre este asunto, dijo que se hizo porque su correspondiente sentido del concepto de la citada carta. El subsecretario añadió que el espíritu de la carta del monarca es perfectamente constitucional. Las escuadras rusas.—Refuerzos de los japoneses. Madrid 17 a las 9 Las últimas noticias que se han recibido acerca de las escuadras rusas son las señaladas por nuestros corresponsales que dicen que los buques pasaron a 90 millas de la Isla de Saint Jean navegando hacia el Norte con los fuegos apagados. Continúan recibiendo refuerzos los ejércitos japoneses que están en la Manchuria.

Alfonso XIII festejado en Francia

Madrid 17 a las 16 (URGENTE) Paris.—Se han celebrado festejos públicos en obsequio del cumpleaños del Rey Alfonso de España.

La Bolsa

Madrid 17 a las 16 (URGENTE) Interior contado . . . 78'00 Interior fin de mes. . . 78'15 Amortizable 5 por 100 . . 78'00 Banco de España . . . 428'00 Compañía de Tabacos. . . 408'00 Francos . . . 31'65 Libras . . . 33'17 Exterior de París . . . 91'50

Más telegramas

Sobre una capilla protestante Madrid 17 a las 8'30 La mayoría de los periódicos de esta corte publican la carta que el monarca ha dirigido al cardenal Casañas sobre el establecimiento en Barcelona de una capilla protestante. El subsecretario de Gobernación ocupándose sobre las quejas que formuló el «Heraldo» en virtud de que la censura no dejara transmitir a su correspondencia las noticias que había sobre este asunto, dijo que se hizo porque su correspondiente sentido del concepto de la citada carta. El subsecretario añadió que el espíritu de la carta del monarca es perfectamente constitucional. Las escuadras rusas.—Refuerzos de los japoneses. Madrid 17 a las 9 Las últimas noticias que se han recibido acerca de las escuadras rusas son las señaladas por nuestros corresponsales que dicen que los buques pasaron a 90 millas de la Isla de Saint Jean navegando hacia el Norte con los fuegos apagados. Continúan recibiendo refuerzos los ejércitos japoneses que están en la Manchuria.

Alfonso XIII festejado en Francia

Madrid 17 a las 16 (URGENTE) Paris.—Se han celebrado festejos públicos en obsequio del cumpleaños del Rey Alfonso de España.

La Bolsa

Madrid 17 a las 16 (URGENTE) Interior contado . . . 78'00 Interior fin de mes. . . 78'15 Amortizable 5 por 100 . . 78'00 Banco de España . . . 428'00 Compañía de Tabacos. . . 408'00 Francos . . . 31'65 Libras . . . 33'17 Exterior de París . . . 91'50

Más telegramas

Sobre una capilla protestante Madrid 17 a las 8'30 La mayoría de los periódicos de esta corte publican la carta que el monarca ha dirigido al cardenal Casañas sobre el establecimiento en Barcelona de una capilla protestante. El subsecretario de Gobernación ocupándose sobre las quejas que formuló el «Heraldo» en virtud de que la censura no dejara transmitir a su correspondencia las noticias que había sobre este asunto, dijo que se hizo porque su correspondiente sentido del concepto de la citada carta. El subsecretario añadió que el espíritu de la carta del monarca es perfectamente constitucional. Las escuadras rusas.—Refuerzos de los japoneses. Madrid 17 a las 9 Las últimas noticias que se han recibido acerca de las escuadras rusas son las señaladas por nuestros corresponsales que dicen que los buques pasaron a 90 millas de la Isla de Saint Jean navegando hacia el Norte con los fuegos apagados. Continúan recibiendo refuerzos los ejércitos japoneses que están en la Manchuria.

Alfonso XIII festejado en Francia

Madrid 17 a las 16 (URGENTE) Paris.—Se han celebrado festejos públicos en obsequio del cumpleaños del Rey Alfonso de España.

La Bolsa

Madrid 17 a las 16 (URGENTE) Interior contado . . . 78'00 Interior fin de mes. . . 78'15 Amortizable 5 por 100 . . 78'00 Banco de España . . . 428'00 Compañía de Tabacos. . . 408'00 Francos . . . 31'65 Libras . . . 33'17 Exterior de París . . . 91'50

Más telegramas

Sobre una capilla protestante Madrid 17 a las 8'30 La mayoría de los periódicos de esta corte publican la carta que el monarca ha dirigido al cardenal Casañas sobre el establecimiento en Barcelona de una capilla protestante. El subsecretario de Gobernación ocupándose sobre las quejas que formuló el «Heraldo» en virtud de que la censura no dejara transmitir a su correspondencia las noticias que había sobre este asunto, dijo que se hizo porque su correspondiente sentido del concepto de la citada carta. El subsecretario añadió que el espíritu de la carta del monarca es perfectamente constitucional. Las escuadras rusas.—Refuerzos de los japoneses. Madrid 17 a las 9 Las últimas noticias que se han recibido acerca de las escuadras rusas son las señaladas por nuestros corresponsales que dicen que los buques pasaron a 90 millas de la Isla de Saint Jean navegando hacia el Norte con los fuegos apagados. Continúan recibiendo refuerzos los ejércitos japoneses que están en la Manchuria.

Aventuras de Enrique IV

Galaor el Hermoso

FOR PONSON DU TERRAIL

podía descubrir y al que iban a ahorcar. En vano la duquesa insistió en sus preguntas, porque la astuta y prudente italiana se encerró en sus vagas afirmaciones, limitándose a afirmar que entre la duquesa y el trono se interponía un cadáver. —Esta noche vendrá el rey a verme, y hará lo posible porque os perdone a tí y a tu amante, y que esta sea la última noche que pases en el calabozo de Zamet. —Disimuló Jerónima su alegría, y contestó:—Señora, Gaetano es culpable y yo inocente. Le quiero a pesar de su crimen, y no me quejo por compartir su cautividad. —¿No eres su cómplice?—dijo la duquesa, y la italiana, a la que no daba miedo hacer un juramento en falso, respondió:—Que me muera ahora mismo si miento! En el mismo momento en que esto ocurría se presentó el rey, y al ver a la italiana hizo un gesto de cólera y llamó a Zamet, al que dijo: —¡Mandad que encierren a esa mised-

table, y que no se presente jamás ante mi vista! Jerónima siguió a Zamet después de haber cambiado una mirada con la duquesa, en la que ésta parecía prometerle la libertad de Gaetano, y, en efecto, a penas se quedó a solas con el rey, se echó a llorar. XII DE QUÉ MANERA DEMOSTRÓ GALAOR AL REY QUE PODÍA DEJAR SATISFECHOS A LA DE BEAUFORT Y A ZAMET, A PESAR DE QUE LA PRIMERA PEDÍA QUE NO AHORCAREN A GAETANO Y EL SEGUNDO QUE CONDENARAN A MUERTE AL QUE HABÍA INTENTADO ROBARLE Y MATARLE. Todos los hombres, aun cuando sean reyes, tienen un lado flojo, un punto vulnerable en su corazón, como suele decirse, y éste en Enrique IV era la impresión que le causaban las lágrimas. Cuando veía llorar a una mujer, apocábase y se desarmaba su cólera. Al ver llorar a la duquesa, se arrojó a sus pies y la preguntó: —¿Qué es lo que tenéis, vida mía? —Que soy la más desgraciada de las mujeres, porque me amenaza una gran desgracia,—respondió Gabriela, y el rey se echó a reír, replicando: —Tranquilizos, porque Jerónima sabe tanto como yo del porvenir, y si sus cartas saben tanto, ¿cómo es—añadió con cierta ironía—que no avisaron con anticipación el peligro que íbais a correr? Encogióse de hombros Gabriela, y contestó: —Como ese peligro estaba evitado de

Antemano, las cartas no podían anunciarlo.

—De manera que os amenaza un peligro, ¿y no podría evitarse? —Solo hay un medio,—respondió Gabriela, y el rey se echó a reír y dijo: —Graciana me habló del asunto. Según parece, la muerte de un hombre al que han de ahorcar os traerá desgracia, y dicho se está que ese hombre es Gaetano, el amante de Jerónima. —No lo sé. —Yo sí lo sé. Las cartas no lo han dicho aún, pero lo dirán mañana. La cosa no puede ser más ingeniosa, dijo el rey riendo, mientras que Gabriela lloraba sin consuelo.—Dios me es testigo, amiga mía, de que desearía complaceros pero di palabra a Zamet, y ahorcarán a Gaetano. Gabriela no se limitó a llorar, sino que empezó a dar gritos que hicieron perder la paciencia al rey, que movió en cólera y exclamó: —¡Ira de Dios! ¡Las mujeres acabarían por volverme loco si las hiciera casol y se marchó dando un portazo y tapándose los oídos para no oír los gritos de la duquesa. En la antecámara halló a Galaor, que le había acompañado a casa de Zamet, pero que, como hábil cortesano, le dejara entrar solo en las habitaciones de la duquesa. El rey le cogió del brazo, diciéndole: —Venl me ahogo aquí. El aire libre le sentó muy bien, y dijo: —En verdad que soy un rey muy desgraciado, pues me encuentro entre Za-

Antemano, las cartas no podían anunciarlo.

met, al que di mi palabra, y Gabriela, que no quiere que la cumpla. —Creo, señor,—respondió Galaor con aquella sonrisa ladina, que recordaba la del rey Enrique en sus mocedades,—que soy hombre capaz de dar un buen consejo. —Si vuestra majestad sigue mis consejos, quedarán todos satisfechos,—y viendo a Zamet, que en aquel momento zozobaba el patio, le llamó y le dijo: «Teneis mucho empeño en que ahorquen a Gaetano?» —Sí, porque si se le perdona volverá cualquier día a empezar sus criminales tentativas. —Opino lo mismo, pero la duquesa... Zamet interrumpió a Galaor, diciéndole: —Creo esa señora todo cuanto la dice Jerónima. Sin embargo, Su majestad me dió su palabra, y yo tengo empeño en que ahorquen a Gaetano. —No obstante, bien pudiera suceder que resultase que éste es todo un caballero, y en ese caso sería preciso cortarle la cabeza y no ahorcarlo. —Me importa poco, lo que quiero es que le maten. —En ese caso la duquesa no tendría nada que decir, dijo Galaor, y el rey, dándole una palmadita en la espalda, exclamó: —¡Eres hombre de ingenio, vive Dios!

Comunicaciones
VAPORESCORREOS DE BALEARES
Salidas de Palma
Para Barcelona—Directo: lunes, martes, jueves y sábados, á las seis y media de la tarde.

Para Ibiza.—Directo: domingo á las nueve y los miércoles y viernes á las doce.
Para Cabrera.—Los lunes y jueves á las ocho.

Por vía de Alcudís: los miércoles en el tren correo de las nueve y media.
De Valencia.—Con escala en Ibiza: los sábados á las siete y media.

De Argel.—Directo: los sábados en vapores de ambas Compañías.
ESTACIONES TELEGRAFICAS
Para el servicio público

Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
De Palma hasta La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:15 (mixto desde Empalme) tarde.

Table with columns: Puntos de paradas y horas que salen las gacetas corren de esta capital para el interior de la isla. Includes destinations like Andorra, S'Arroca, Capdepera, etc.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, BEALOE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.
Doméstica bobina central
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España
ADCOCK Y C^o

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

Inscrito en la Farmacopea oficial del Reino de Italia

premiado en la Expos. farmac. 1894 y en la de Higiene de 1900 con medalla de Oro

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE

Del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirigirse en Nápoles: Prof. Ernesto Pagliano, 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mi autoriza los.—En Palma de Mallorca, Miguel Bestard, droguería, Plaza de la Cuartera, 2 y 4 depositario por Palma é isla.

OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufren Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón y demás Enfermedades nerviosas, FOSFO GLICO-KOLA
Se remite GRATIS una muestra de este maravilloso TONICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica) á toda persona que lo solicite del autor Sr. Domenech, Bajada de San Pedro 72, Farmacia, Barcelona

Centro de Anuncios
DE
JUAN GONZALEZ
Plaza de Santa Eulalia, 10—Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de propaganda de los periódicos de más circulación La Almodaina, LA ULTIMA HORA, La Tarde y El Diario de Mallorca.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa

Table with columns: Primera página, 2.ª ó 3.ª página. Rows: De página entera, De media página, De cinco columnas, De cuatro columnas, De tres columnas, De dos columnas.

Veinte por ciento de descuento en el periódico de que sean suscriptores. Véase Catálogo.—Derscho de timbre á cargo del anunciante.

La Unión y el Fénix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Domicilio social—Madrid
C. de Olózaga, n. 1—Paseo de Recoletos)
GARANTIAS
Capital social, 12.000.000 pesetas efectivas.
PRIMAS Y RESERVAS

Pesetas 50.357.563,15; 40 años de existencias
Seguros contra incendios y sobre la vida
Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 40 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de
PESETAS 98.678.114,78
Subdirección en Palma—Apuntadores 8—entresuelo

Jarabe iodo-tánico fosfato

Poderoso reconstituyente preferible al aceite de hígado de bacalao y á sus emulsiones por ser de gusto agradable y por contener mayor cantidad de iodo asimilable: es á la vez mejor que el preparado con vino por carecer de alcohol que está contraindicado en multitud de afecciones y hace más inevitable las preparaciones iodo-tánicas.
Recomendado especialmente en la ANEMIA, CLOROSI, ES-CROFULAS, LINFATISMO y demás estados morbosos en que predomina la DEBILIDAD GENERAL.

FARMACIA REY, Bolsería 1 y 3

Oficina de Farmacia
Y LABORATORIO QUIMICO BIOLOGICO
de José F. Rey

Exactitud en el despacho de recetas, elaboradas con agua esterilizada.
Oxígeno químicamente puro para inhalaciones, en balones previamente esterilizados y para inyecciones subcutáneas, conforme al método empleado por los Doctores Thery y Schmeitz en los hospitales de París y Alemania respectivamente.
Especialidad en la preparación de medicamentos esterilizados. Laboratorio especial para análisis de orinas, sedimentos y cálculos urinarios.
Preparación de reactivos y líquidos valorados para volumetría.
Bolsería 1 y 3—PALMA DE MALLORCA

Advertisement for Brandreth pills. Text: Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth. Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Caran el Estreñimiento Crónico. Includes illustration of a woman.

Advertisement for Allcock plasters. Text: Emplastos Porosos de Allcock. Remedio universal para dolores. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España: J. URRICH & C^o, BARCELONA.

Advertisement for Solucion Benedicto. Text: SOLUCION BENEDICTO De Glicero fosfato de cal con CREOSOTAL. Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades convulsivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, inapetencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

Advertisement for M. Cucurny refractory products. Text: Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY. Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. FABRICA—Bordets, Teléfono, 3.277. DESPACHO.—Princesa y Otonera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

Advertisement for hair dye. Text: EL RABIOSO DOLOR de Muelas Cariadas. Desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el Aibaf Serdna (Anagema de Andrés y Febá, farmacéutico premiado de Valencia) No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio QUE VENDE EN EL ACTO á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fealdad que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Advertisement for hair dye. Text: NO MAS PELO BLANCO Tintura del Dr. Jimeno. Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21.—Barcelona.

Advertisement for rental. Text: Se alquilan Dos locales de gran capacidad muy ventilados y con abundantes aguas de fuente y de pozo, los dos propios para fábricas, uno de planicie baja y el otro primer piso situado ambos en punto muy céntrico del Arrabal de Sta. Catalina. Informes: Centro de Anuncios.

Advertisement for rental. Text: Colocación Un joven de buena conducta desea encontrar colocación de criado en una casa de señoras, café ó tienda. Informar en la calle de la Reina de Gaspar, calle Santa Oña, número 5.

Advertisement for rental. Text: Se alquila Una casa en Génova, cerca S.º Bonifacio para veranos; renne todas las comodidades apetecibles, con buena vista. Informar en, Sanadriana—18.

Advertisement for rental. Text: Se alquila Una casa frente á Porto Pí espacios y alegre. Informar en, Conquistador, 42, segundo.

Advertisement for rental. Text: Pérdida Un piñor francés que reside en el Restaurant de Cas Catalá, extravió por el campo de aquellas inmediaciones un libro (portafolio) enmendado de piel verde. Se gratificará con 25 pesetas á la persona que presente dicho libro en el citado Restaurant de Cas Catalá.

Advertisement for rental. Text: Se desean Vender dos carpetones en blanco con asientos para cuatro personas. Informes calle de Bosch, número 8.

Advertisement for rental. Text: Venta Por sustentarse el dueño se desea vender ó traspasar una tienda de comestibles con buena clientela, existencias y todos los utensilios propios del ramo y situada en un punto céntrico. Informar en Centro de Anuncios.

Advertisement for rental. Text: Se vende Un motor á gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos puede verse funcionar. Para más informes Centro de Anuncios.

Advertisement for rental. Text: Baños de la calle de los Huertos. Quedarán abiertos el día 18 del corriente mes.

Advertisement for Costanzi conifettes. Text: Milagrosos conifettes Costanzi. Para las Afecciones Uretrales, Urethritis Prostatitis, Cistitis, Catarros de la Vejiga. COSTANZI. Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin las instantaneas consecuencias, con los Conifettes Costanzi, los únicos que consiguen instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar; los reinos donan á las vías genitales urinarias su estado normal.—Una caja Conifettes Costanzi, 5 pesetas.

Advertisement for venereal diseases. Text: Males Venéreos Purgación radical ó crónica, gonorrea, sífilis, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Conifettes ó Uretrales Costanzi.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Advertisement for venereal diseases. Text: Sífilis Curación radical con el Antisifilítico Rodó Costanzi, de activo insuperable de la sangre infectada. Cura las úlceras glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea hereditaria, garantizando ser puramente vegetal. Teniendo la compasión segura de que toda persona atacada una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á los medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de violar el mismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se curan en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellos enfermos, mientras que si el organismo está ya debilitado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva en ésta infalible, como lo atestigua más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago sus curados, mediante un trato especial. Consultas médicas en la calle del Conde Asalto, 4, Barcelona, dos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen escritas. De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 1, en la de D. Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime núm. 21 y en casa de sus Agentes generales para España GRAU Y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

Advertisement for maritime services. Text: Islas marítimas VAPORES. Cataluña, Iles de Lulio, Bellver, Miramar, Balears. Servicios semanales de ida y vuelta entre Palma-Marsella y Palma-Argel. SALIDAS DE PALMA. Para Marsella los lunes. Para Argel los jueves. Servicios combinados con Jetes á forfaits en conocimientos de viaje para Oporto, Gibraltar, Tánger, Londres, Liverpool, Glasgow, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam principales puertos de Italia para los cuales se despachan billetes de pasaje via Argel. Para informes y despacho: Oficinas de la Isla Marítima. NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se van la facultad de hacer escala en otros puertos al salir con destino.

Advertisement for Somatose. Text: Somatose. Reconstituyente de primer orden. Estimula en alto grado el apetito. Farmacia Británica vorm. Friedr. Bayer & Co., Elberfeld.

Advertisement for hair dye. Text: No más vello. 20 años de éxitos es la mejor garantía de los Pelos cosméticos de Franch, quitan pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las señoras del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.